



Caso práctico de proceso

Bancos de recursos alimenticios en Níger para preparación ante las sequías

El Proyecto de Supervivencia y Recuperación Pastoralista en la región de Dakoro (Níger), está gestionado por Lutheran World Relief (LWR), con su organismo asociado Contribution à l'Education de Base (CEB). El proyecto fue iniciado tras la intervención de ayuda alimentaria de emergencia de LWR durante la hambruna en Níger en 2005. Buscaba mejorar el nivel de preparación de las comunidades afectadas para soportar futuras sequías y hambrunas. En conversaciones con las comunidades, se identificaron cuatro intervenciones clave:

- provisión de ganado ("repoblación")
- bancos de recursos alimenticios
- desarrollo de puntos de agua
- foros comunitarios para facilitar la participación de la comunidad en todos los aspectos del proyecto para abordar cuestiones como el conflicto entre las comunidades agrícolas y ganaderas, y la concientización en materia de derechos.

Los bancos de recursos alimenticios gestionados por las comunidades tenían el objetivo de garantizar el acceso continuo durante todo el año a recursos alimenticios para los animales a un precio razonable. Cada uno de los seis bancos funcionaba como instalación de almacenaje, cooperativa e institución financiera, todo combinado, y cada uno contaba con el apoyo de un almacén y una cuenta bancaria. Los bancos eran propiedad de las asociaciones de pastores, quienes compraron recursos alimenticios a granel cuando los precios estaban bajos, durante y después de la cosecha, y luego vendieron el alimento a los miembros durante el año por el precio de coste más gastos de gestión. Esto mejoró las condiciones de comercio de los pastoralistas entre los costes de los recursos alimenticios y los precios de venta de sus animales, al reducir el coste de las aportaciones y, con mejores recursos alimenticios, aumentar el precio de venta de los animales, incrementando sus ingresos y su capacidad para comprar alimentos para sus familias.

Los bancos de recursos alimenticios se establecieron en ubicaciones seleccionadas por los pastores locales en función de criterios de accesibilidad, seguridad y visibilidad: generalmente, un punto de reunión de pastores en un pueblo o en un asentamiento temporal en alguna parte de las rutas migratorias. Los miembros de la comunidad aportaron mano de obra y materiales de construcción disponibles a nivel local, tales como arena y gravilla, bajo la gestión de un comité seleccionado por la asociación de pastores.

Las comunidades participantes previeron varias ventajas para sus medios de subsistencia a corto y medio plazo, concretamente una mejora de la salud de los animales y un aumento de la producción de leche, esto último pudiendo repercutir en una mejora en la nutrición y/o en los ingresos. Se preveía que los bancos de recursos alimenticios redujeran la tasa de mortalidad del ganado, y que redujeran también las ventas forzadas del ganado.

Se consideró que la combinación de los bancos de recursos alimenticios con la provisión de ganado basado en un sistema tradicional de repoblación (véase el Caso práctico de provisión de ganado: *Apoyo al reparto tradicional de ganado como estrategia de preparación ante la sequía en Níger*) tenía un efecto positivo sobre las condiciones de comercio para los ganaderos en la región de Dakoro.

Fuentes:

Medford, MA.

LWR (Lutheran World Relief) (2005) Lutheran World Relief Pastoralist Survival and Recovery Program (ARVIP), Proposal 2005, Lutheran World Relief, Niamey.

Evariste Karangwa, Meghan Armisted y Mahamadou Ouhoumoudou, com. pers., 2008.

Los casos prácticos de LEGS demuestran las buenas prácticas en las respuestas a emergencias centradas en el ganado. Cubren las seis áreas de intervención técnica, los ocho Principios de LEGS y los contextos más amplios tratados en la tercera edición del Manual de LEGS. Los casos prácticos de proceso ilustran la aplicación de la orientación de LEGS, mientras que los casos prácticos de impacto reflexionan sobre los resultados de las intervenciones de LEGS.

- ▶ Puede acceder a todos los casos prácticos de LEGS en livestock-emergency.net/resources/case-studies
- Para más información, vea el Manual de las Normas y directrices para intervenciones ganaderas en emergencias en livestock-emergency.net

